

**UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN**  
**Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales**  
**CHILE**



**“LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL DE CHILE DE  
1999”**

**Seminario de Titulación para optar al grado de  
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales.**

**MAUREEN GONZÁLEZ GARCÍA**  
**2009**

## INTRODUCCIÓN

Creo sinceramente que la Memoria de Prueba, más allá de ser un requisito indispensable para acceder al grado de Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales; conlleva un objetivo igual o más importante que aquél, cual es, ser un modesto pero a la vez significativo aporte al tema que se ha elegido.

Visto de este modo, la presente memoria pretende hacer un análisis sobre el proceso institucional y político que dio lugar a la elección presidencial de 1999, todo ello, desde un punto de vista histórico, jurídico, social y político; en fin, analizarlo en sus más diversas aristas, tanto cuanto lo permita nuestro limitado pero a la vez ambicioso deseo de profundizar en el conocimiento de aquellos hechos; que como veremos en el desarrollo del presente trabajo, marcaron un hito en la evolución de la historia política de Chile.

Como sostienen algunos historiadores, opinión que por lo demás comparto, la historia no puede ser entendida como un conjunto de hechos aislados que ordenados cronológicamente se describen en los libros, sino muy por el contrario, debe ser entendida como un proceso dinámico de hechos que se suceden en el tiempo y se vinculan estrechamente entre sí.

Estando conscientes de ello, es que he querido tratar el tema de forma omnicomprendiva, analizando no sólo el proceso electoral en sí mismo, sino también el conjunto de antecedentes y elementos que nos permitan contextualizar e internalizar de manera más plena este momento histórico.

El elegir este tema significa un interesante desafío en especial, por tratarse de acontecimientos recientes que por lo mismo no han sido objeto de un análisis más científico y pormenorizado, más aún, si consideramos que la mayoría de los actores todavía siguen, siendo parte incluso, de la política actual; lo cual evidentemente torna más difícil hacer un estudio más mesurado e imparcial de aquellos acontecimientos, sobre todo, si tenemos en cuenta, las profundas divisiones políticas de que ha dado cuenta nuestro país en las últimas décadas. Pero a pesar de ello, me asiste la plena convicción de lo interesante que resultará tratar este capítulo de la historia de Chile.

El capítulo I, trata en primer término, sobre el contexto en que se desarrolló la elección, la génesis, características, evolución, marco legal de los partidos políticos post –Pinochet, así como su situación electoral existente al momento de la elección presidencial de 1999. Finalmente se trata el tema del abstencionismo y de la no participación electoral hasta 1999, así como se formula una breve referencia al sistema electoral político chileno.

El capítulo II, se refiere al tema de la generación de las candidaturas de los seis candidatos que se presentaron a esta elección.

En el capítulo III, se analiza en extenso las campañas presidenciales.

El capítulo IV, hace referencia a los programas de gobierno de los candidatos presidenciales.

El capítulo V, versa sobre el proceso eleccionario en si mismo, los resultados de éste, así como las causas que dieron lugar al empate entre Ricardo Lagos y Joaquín Lavín.

El último capítulo, el VI, trata la segunda vuelta electoral, sus resultados, el análisis y las consecuencias que de ellos se derivaron, así también hace mención al primer gabinete y los desafíos post- elección.

Además se incluye un anexo documental que pormenoriza los resultados electorales tanto de la primera como de la segunda vuelta.

A todas luces, el tema es de por si, bastante amplio, y es por eso que cada capítulo se limitará a los puntos que se estimaron relevantes. Sin duda, que se dejarán de tratar algunos otros temas de interés, pero la extensión de esta Memoria de Prueba, no permite un estudio tan detallado como hubiésemos querido.